

Carta a D. Javier Fernández Pesquero, Director de "Heraldo de España".
("El Heraldo de España", Santiago - Chile., 24 junio 1906)

2-44
2-77

(1)

NOTABLE DOCUMENTO

El sabio sociólogo y eminente humanista Dr. Miguel de Unamuno, rector de la célebre Universidad Salmantina, nos envía la siguiente carta, la que con gusto publicamos y recomendamos de un modo especial á nuestros lectores.

Estamos seguros de que será leída con deleite, por tratarse de una autoridad de tan reconocido mérito y único crítico competente hoy día por su vasto saber en las obras literarias del idioma castellano.

Señor Don Javier Fernández Pesquero, Director de EL HERALDO DE ESPAÑA.

Mi estimado señor y amigo: Le agradezco el articulo que EL HERALDO DE ESPAÑA insertó tratando de defenderme de los inocentes ataques de *El Mercurio*, pero créamelo—se lo digo con la franqueza que procuro tener en todo—hubiera preferido que no hubiera hecho caso de ello, y lo hubiese preferido porque no quiero que esas cosas tomen color de nacionalidad, que nada tiene que ver en ellas. Ni yo juzgo las producciones americanas como español, ni represento en nada á mi patria, ni hablo en nombre de ella, ni soy con los demás más duro que con ella he sido.

Me pareció deber poner un correctivo á los excesos del joven Vicuña porque son típicos y denunciadores de toda una enfermedad. Y he descubierto otra, y es la quisquillosidad de toda una oligarquía literaria.

Desde hace algún tiempo me dedico con cierta asiduidad a leer y estudiar las producciones literarias, poéticas, históricas, etc., de Chile, y voy conociendo bastante á los autores que pasan ahí por ser de nota. Y no es culpa mía que los encuentre discretos, los más de ellos cultos, estudiosos, concienzudos, pero no muy sobrados de genialidad y parcos de imaginación. Es un mérito, dicen, el que una historia esté bien documentada y bien cimentada lo que narra, pero anda por ahí una monumental historia que dá sueño al que la lee, *et sic de ceteris*.

Hasta hoy el libro chileno que he leído con más agrado son los *Recuerdos del pasado* de Vicente Pérez Rosales, libro ameno y vivo. Con él hay algún otro que me dejó buen recuerdo, pero el resto son mazacotes muy doctos, correctamente redactados, pero indeglutibles.



UNIVERSIDAD DE SALAMANCA

GREDO.USAL.ES

Carta a D. Javier Fernandez Resquero

2

Y en literatura lo primero es la inspiración, y también en ciencia, dígame lo que se quiera.

Me interesaron más que los literatos y pensadores Chilenos sus hombres políticos y de acción, Portales, Montt, Balmaceda... Fijándome en Portales le diré que creo es un Aquiles que no ha hallado su Homero, sin duda porque ahí hay más madera de los primeros que no de los segundos.

De todos modos, nada me hará apartarme de mi propósito de servir á la verdad, y á lo sumo el mejor servicio que se puede hacer es el silencio. Vea usted por que he de callarme respecto á ciertos libros como uno que recibí hace algún tiempo, *Raza Chilena*, sin nombre de autor, y que es un conjunto de disparates y arbitrariedades, la parte filológica de él es más que disparatada.

Y basta.

Le repite las gracias y queda suyo afftmo.

MIGUEL DE UNAMUNO.



UNIVERSIDAD
DE SALAMANCA

GREDOS.USAL.ES